

# DIARIO DE CÓRDOBA

SCRIBICION EN CORDOBA  
Por un mes 8rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
mes 10 rs.—Por trimestre 28.

## Seccion oficial.

—La GACETA del 5 contiene una real orden para que los primeros Capitanes de Infanteria del Cuerpo de Guardia Civil perciban el sueldo de segundos Comandantes de infanteria que les corresponde.

—Un real decreto publicando y mandando observar los presupuestos para el corriente año.

Comision especial nombrada para la division de los bienes del fidei-comiso familiar fundado por D. Juan Fernandez de Córdoba.

Esta comision en sesion celebrada el 25 del corriente, acordó, entre otros particulares, convocar á junta general para el dia 20 de Marzo próximo á las cuatro de la tarde, en las casas habitacion del Sr. Marqués de Valdeflores, su presidente, á todos los partícipes ó representantes de estos, en los bienes de citada fidei-comiso, á fin de proceder de comun acuerdo á la aprobacion y adjudicacion practicada de los mismos, segun se previno en la celebrada en 14 de Julio del año anterior, con cuyo objeto se oficiase á los conocidos por notoriedad, y para los que se ignorase, se insertara el oportuno anuncio haciendolo así saber en el Boletin oficial de la provincia y Diario de esta capital, para que llegue á su noticia y puedan concurrir á dicho acto revestidos de los documentos que acrediten sus reconocidos derechos y personalidad á la percepcion de indicados bienes.

Córdoba 28 de Febrero de 1857.—El Marqués de Valdeflores.—Ambrosio Crespo y Gomez, Srio.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

—El gobierno de S. M. ha encargado á las autoridades de provincia que pongan en su conocimiento, con toda regularidad y prontitud,

## FOLLETIN.

### UNA CASA DE CAMPO EN VENTA.

Por Federico Soulie.

#### Conclusion.

—Caballero, contestó Julio, considerad las consecuencias de un arresto ilegal.  
—¡Qué compromiso! dijo Bonchretien. Miró á Gantois con cierta benevolencia, y añadió: Caballero, os suplico.....  
—Mirad que si el deudor se os escapa me dirijo contra vos.  
Durante este tiempo Sofia estaba sobre ascuas y Mr. Monot se sonreía.  
De repente Mr. Bonchretien, que miraba á su alredevor con aire distraido, apercibió un semblante risueno, y corriendo ácia él le dijo con cólera:  
—Pero vos, caballero, vos que os reis de mi embarazo, debéis conocer á estos señores. ¿Cuál de los dos es Julio Favart?  
—Bajo mi palabra de honor, dijo Mr. Monot, no conozco ese nombre.

las defunciones que ocurran en la clase de retirados.

—En la actualidad se hacen gestiones cerca del gobierno para que se extiendan los beneficios de las viudedades y orfandades á las viudas é hijos de los que se hallan privados de este derecho por haberse casado sin real licencia, siendo subalternos ó perteneciendo á la clase de tropa.

—Se asegura que algunos propietarios de Madrid, á consecuencia de lo frecuentes que son los incendios en tiendas cuyos valores estan asegurados, tienen el pensamiento de no consentir en las tiendas de sus respectivas casas á ningun inquilino que no confie á su propio cuidado la conservacion de sus efectos é intereses, fundados en que una gran serie de años y cuando estos seguros no se conocian, rarísima vez han tenido origen los fuegos en establecimientos industriales.

—Creemos hacer un servicio á la agricultura publicando el siguiente descubrimiento facil y sencillo al par que económico, de destruir una plaga que la acomete.

Se trata de matar el topo. Deslíanse en un litro de agua dos ó tres cucharadas de aceite, aun cuando su clase sea muy inferior, y vertiéndose otras tantas cucharadas de este liquido en el agujero del topo, se le verá á corto rato venir á espirar á la flor de la tierra.

—Las noticias de la Habana por el Arabia son del 30 de Enero, y no son nada de interes particular.

Nada se dice de la expedicion contra Méjico. Las noticias de Méjico han sido anticipadas, pero se confirma la de que Garza se apoderó de efectos de comercio que marchaban al interior, y aun se dice que entró en Tampico, y de la misma casa del consul ingles robó 250,000 pesos. El comandante de un buque americano se brindó á proteger los intereses ingleses.

Se confirma la noticia de que el Sr. Segovia habia sido maltratado en Santo Domingo.

—Pero ¿qué os ha dicho ese señor? dijo el alguacil señalando al verdadero procurador.

—Que era Mr. José Gantois, procurador.

—Ya lo veis, dijo Gantois.

—En ese caso, repuso Mr. Bonchretien, como se dice en la carta que Mr. Julio Favart ha tomado el nombre de Mr. José Gantois, vais á seguirme.

—Sr. Bonchretien, dijo Gantois desesperado, sois un burro manifesto. Preguntad á ese caballero cual es su nombre.

—De hecho, caballero, debéis tener un nombre, dijo el alguacil á Julio.

—Que no tengo necesidad de decirlo, contestó este.

—Os amonesto, dijo Bonchretien á Mr. Monot para que me digais bajo que nombre se ha presentado el señor aqui.

—Bajo el nombre de José Gantois, procurador.

—¡El tambien!

—Ya lo veis, dijo el verdadero Gantois.

—Lo que veo es que estoy.....

—Como un burro entre dos piensos, dijo Mr. Monot con aire de burla.

—Pero ahora caigo, dijo Bonchretien con aire inspirado; uno de mi gente estuvo para apoderarse esta mañana del verdadero Julio Favart, y este debe conocerlo.

—Dice la Correspondencia:

Anoche se hablaba en tobo misterioso de una visita que se decia hecha por el Sr. Turgot, embajador de Francia, á su colega el ministro plenipotenciario de la Gran Bretaña. Indudablemente que personas tan dignas y amigas de España tienen derecho á tratarse y verse sin que esto cause alarma alguna entre los hombres políticos; pero ya que se ha hablado tanto de la entrevista tsnida por los representantes de Francia y de Inglaterra que, dicho sea de paso y en su honra, para nada se mezclan en nuestros asuntos interiores, no creemos que esté de mas el decir, que segun se nos ha referido, el Sr. Marqués de Turgot vió ayer al noble general Caradoc para ponerse de acuerdo á fin de dar su apoyo conforme á las instrucciones de sus respectivos gobiernos, al tratado que la Confederacion argentina proyecta hacer en España, y del que nuestra patria sacará siempre la ventaja de coadyuvar al pensamiento de conservar unidos á los Estados de Buenos-Aires y Montevideo, que es lo que conviene bajo el punto de vista comercial y político.

—Nos dicen de la capital del Principado, que un padre de familia que marchaba á pasar el dia en el campo, llevando en brazos una criatura de pecho muy abrigada con la capa para resguardarla de la lluvia, tuvo el horrible sentimiento de encontrarla ahogada.

—Segun dice la Correspondencia Autografa la compañía general de crédito ha tenido que aumentar su capital pidiendo á sus accionistas un nuevo desembolso, porque, como dijimos, ha estendido del modo mas ventajoso y considerable sus especulaciones. Hoy hace grandes gastos en los ferro-carriles de Sevilla á Jerez y de Puerto Real á Cadiz. Ha comprado considerables explotaciones mineras en los distritos de Huelva, Sevilla, Linares, Granada y algun otro. Se ha hecho dueña y ha emprendido el laboreo y beneficio de la cuenca carbonifera de Santillan. Ha tomado á su car-

—Estoy perdido, dijo Julio aparte.

—¡Hacedlo venir! exclamó Gantois triunfante.

—La Rifaliere, dijo Mr. Bonchretien con voz imperativa al oír que una voz acentuada por el furor, pronunció estas palabras en un rincon de la sala:

—¡Ah! ¡no me habia engañado!

—La Rifaliere, repitió el alguacil, en tanto que Simona se acercaba como un tigre á la puerta por donde el gendarme iba á entrar.

—¡La Rifaliere! dijo otra vez Mr. Bonchretien. El gendarme apareció fuera de la puerta y el alguacil le dijo:

—Mostradme cual de estos dos señores es Mr. Julio Favart.

Julio dió un paso para decir á Mr. Bonchretien que era inútil ir mas lejos, y que se confesaba deudor. Gantois dió un paso para enseñar toda su persona; pero en el momento que La Rifaliere se adelantaba ácia el centro de la sala, la voz aguda de Simona articuló estas exclamaciones rápidas:

—¡Es él!..... ¡Mirad!..... ¡Prendedlo! ¡al ladrón!..... ¡al ladrón!..... ¡Prendedlo!

Mr. Bonchretien, admirado de ver asaltar así á uno de su espolta, exclamó:

—¡Mujer, mirad que cometéis un crimen!

—Os digo que es La Rifaliere, que es mi gendarme, el picaro que me ha robado ocho mil

go el alumbrado de gas en Valladolid, Burgos, Palencia, Albacete, Cartagena y otras capitales. Posee fábricas de fundición de plomo en la Carolina, Alcuía y provincia de Córdoba. Además tiene desde este momento en vista otros varios proyectos de empresas de minas y alumbrado de gas. Sus ingenieros se hallan repartidos por todos los ángulos de la península, estudiando los trazados de vías férreas. Ha creado y multiplicado sucursales y representantes en todos los puertos marítimos, á fin de aumentar el desarrollo de los negocios de banco que practica en una gran escala. Los ingenieros de la compañía general de crédito deben marchar dentro de algunos días á Sevilla, para emprender los estudios de un ferrocarril que, partiendo de aquella ciudad, se dirija á Mérida y empalme con la línea de Portugal. Y en fin, ha fundado con el título de la Unión, y un capital de 32.000.000 de rs., una compañía de seguros á prima fija, contra incendios, contra peligros de navegación y sobre la vida, logrando que en ella se fusionen dos de las más fuertes empresas españolas, cuales eran la Unión española y el Porvenir de las familias.

—Van acudiendo nuestros buques de guerra al puerto de Cadiz para recibir las tropas que la cuestión de Méjico llama á Ultramar. El navio Reina Isabel II entró en la noche del 26 remolcado por el vapor Colon.

—Dice la *España* del 4:

Con motivo del restablecimiento de las relaciones entre la corte de Madrid y la de San Petersburgo, S. M. la Reina ha concedido el collar de la insigne orden del Toison de Oro á S. A. I. el gran duque heredero de Rusia, y la banda de la orden de María Luisa á S. M. la emperatriz. Al mismo tiempo han sido agraciados con condecoraciones, así civiles como militares, varios personajes rusos, entre ellos el principe Gortschakoff, virey de Polonia, á quien se ha enviado la gran cruz de S. Fernando. Es probable que, en justa reciprocidad, algunos personajes españoles hayan sido favorecidos con cruces de órdenes rusas.

—El temporal que habia empezado á calmar en el puerto de Barcelona, volvió de nuevo á arreciar el 28, segun escriben de aquel punto. El mar presentaba un aspecto imponente por la oscuridad que se nota en sus aguas. En la tarde del 27 un vapor frances que se dirigia al puerto luchando con las olas

frances, de que tengo puestas, y que me ha dejado un hijo.

—¡Nam! dijo la voz de Simoncito.

—¿Lo oyes? dijo Simón. Es el hijo de Simoncito.

—¡Vámonos, buen La Rifaiera, dijo Bonchretien

señalando á Julio: ¿lo conoces?

—La Rifaiera quedó aturrido, estupefacto, y no

comprendiendo si era al padre ó al genitricio

quien se dirigian. La Rifaiera no dijo más que

una palabra, una palabra inmensa.

—¡Bien! sí, lo reconozco por hijo mio, si ella

me perdona los ocho mil francos.

—¡Vé, vé á abrazarlo, exclamó Simón con

ojos benos de lágrimas, y alzando la voz, dijo: ¡Si-

moncito! ¡Simoncito!

—¡Qué! dijo la voz del niño.

—Ven á besar á papa, querido mio: vá á be-

sar á papa.

—La Rifaiera y Simón se recomieron á besar esp-

rimogritto, y el alguacil quedó sumido en la más

incógnita.

—Señores, dijo con temblorosa voz, en nom-

bre del honor, en nombre del rey y de la ley, en

nombre de lo que os sea más querido, hacéme el

favor de decidme á cual de los dos debo prender.

—Hé aquí uno que vos lo podrá decir, repuso

Gantois viendo venir á Vertum, que se tambalea-

ba agitado. —¡Vertum!

—El noble jardnero se acercó.

—Quiero mis diez francos.

—Vertum, dijo Mr. Monot; ¡Vertum en ese estado

tuvo que pedir auxilio por haber rozado una de las planchas de popa. Inmediatamente se le socorrió, salvando á la tripulacion y dejando el casco, que esperan sacarlo con bien en cuanto se hagan algunas maniobras y se aligere la carga, completamente averiada. La continuacion de las lluvias ha hecho engrosar los rios y torrentes, muchos de los cuales no pueden vadearse, haciendo esto que los mercados se resientan de la falta de vendedores de los pueblos, por no poder ir de un punto á otro. En medio de tan desecho temporal, no hay que lamentar desgracia alguna en las embarcaciones llegadas á la bahia. Ultimamente arribaron dos vapores de Mallorca, sin novedad alguna. De los demas pueblos de Cataluña nada se nos comunica. Las lluvias seguan siendo abundantes en casi todo el principado.

—El consejo de gobierno del Banco de España ha acordado rebajar á un 5 y medio por 100 anual el premio que hasta aqui ha venido exigiéndose en los descuentos y préstamos, empezando á tener efecto esta disposicion en las operaciones que se ejecuten desde el 4 de Marzo.

—En Algeciras ha fallecido un individuo llamado Francisco Romero, natural de la villa de Gaucin, en la provincia de Málaga, donde fué vecino por espacio de 43 años. A su muerte se hallaba viudo de segundas nupcias de Catalina Jobar. De su primer matrimonio solo tuvo un hijo que murió en la infancia; del segundo tuvo tres, un varon que murió niño y dos hembras, de las que solo vive una. Su ejercicio era vender granos y semillas, sus costumbres arregladas y de sentimientos religiosos, su complecion robusta y sana.

Nada de esto tiene cosa de particular, por supuesto; lo que si merece la pena es saber que el buen vecino de Gaucin habia llegado honradamente á la edad de 112 años y 8 meses. Es una vida regular.

—Dice el *Parlamento*.

Se está formando una nueva empresa de diligencias para las líneas de Sevilla y Granada, cuyos individuos se han propuesto adquirir el favor del público por medio de su actividad, buen celo y cumplimiento el mas exacto de sus compromisos.

Segun nuestras noticias, la sociedad posee los dos elementos indispensables para realizar su idea, que son: «la inteligencia y el capital.»

Son los cinco francos del joven, dijo señalando á Julio.

—¡Desgraciado, exclamó Mr. Monot en tanto que

Mr. Gantois decia;

—Vais á ver...

—Y esos diez francos, ¿porqué te los he prometido?

—Porque os traje la contestacion, respondió

Vertum.

—¿La contestacion á qué? repuso Gantois.

—Dadme primero los diez francos.

—Hélos ahí, y ahora dime de qué debias traer-

me contestacion. Vais á ver, Mr. Bonchretien.

—La contestacion, dijo Vertum recordando: Hé-

la aquí. Hay en la puerta una vieja jorobada que

ha traído Simoncito.

—¡Mi mujer! exclamó Gantois dando un salt.

—Que dice que quiere ver á Mr. Julio Favre.

—Voy corriendo, dijo Julio, mi buena tia.

—Un momento; acabais de descubrirnos mis-

mo dijo Mr. Bonchretien, y os prendo.

—Prendedlo ahora mismo, dijo Gantois. (Es ca-

paz de decirlo todo á mi mujer, pensó.) Lue-

go, cerrado los puños, repuso bruscamente:

—Entregadle el pagaré á ese joven.

—¡Pero quién sois vos, caballero?

—Calla, este es el que escribió la carta que yo

he llevado, y por lo que he ganado diez francos,

dijo Vertum.

—Caballero, dijo Mr. Bonchretien saludando hu-

midemente.

—Mr. Monot se aproximó discretamente á Mr.

Esperamos con ansia que comience á dar pruebas de su valia, tanto por los beneficios que ha de proporcionar á los viajeros de dichas líneas, como para que escite la emulacion entre otras empresas, acerca de las cuales son muchas las quejas y reclamaciones suscitadas por su falta de cumplimiento y consideraciones al público.

La competencia leal entre las empresas es el móvil de los adelantos.

Dicen de Madrid:

—Los esfuerzos del gobierno para reprimir el escandaloso contrabando que se venia verificando por el Alto Aragon, van dando muy buenos resultados. En los ultimos dias se han verificado en las inmediaciones de Hecho y Bunes dos apreheusiones, consistentes en 65 bultos de géneros prohibidos, debidas principalmente al celo del coronel de carabineros Sr. Alix. La guardia civil ha hecho tambien importantes apreheusiones en diversos puntos de la misma provincia de Huesca. El consejo de guerra continua funcionando en Jaca, con motivo de los sucesos ó desórdenes ocurridos ultimamente en Heche, donde han sido presas varias personas, entre ellas el alcalde y el secretario de ayuntamiento.

—Se ha hablado de desgracias ocurridas en el hundimiento de un puente del ferrocarril de Valencia á Jativa; pero afortunadamente la noticia es falsa. Lo que ha pasado es que las grandes avenidas han arrastrado los terraplenes en un trozo de via, entre Benifalló y Benigami, lo que hizo necesario que los correos fueran arrastrados á brazo sobre los rails, que apenas tenian punto de apoyo. Cerca de Jativa, la rambla de Montesa, que venia llena de agua, ha destrozado tambien el camino, y llevado-se un arriero con su caballeria. Es la única victima que hay que llorar.

—Dicese que, aprovechando la vacante ocurrida en el arzobispado de Toledo, y de acuerdo con lo que previene el Concordato, al presentarse el sucesor del señor Bonel y Orbe, se presentarán tambien los obispos de Madrid y de Ciudad-Real, erigiéndose estas dos nuevas diócesis dentro del arzobispado de Toledo. Para esto se declararia catedral al bello templo de San Francisco el Grande, restaurado ya, en tanto que se crea en Madrid una catedral digna de la capital de la monarquia.

Gantois, y le dijo al oido:

—¿Diré á Mad. Gantois por qué habeis venido á mi casa?

—Caballero... Yo destinaba veinte y cinco mi-

francos para esta adquisicion; se los doy á mi so-

brino con condicion de que se case con vuestra

sobrino.

—Asi no correrá tras las demas, dijo para si.

—¡Hacéis perfectamente! dijo Mr. Monot; sois un

hijo digno de serlo.

—Sin duda, repuso Gantois; y como vos sereis

discreto, yo quiero serlo tambien, y no contaré á na-

die como Mad. Monot....

—Caballero....

—Tambien sois tio.

—Os comprendo. Esta casa y no es vaná pro-

mesa; esta casa pertenece desde este momento á mi

sobrino.

—Muy bien, dijo Gantois. Yo la compraré

para Biscota, dijo para si.

—Y bien? dijo Julio, que veia aquel coloquio

en voz baja con gran inquietud.

—Y bien, mi querido sobrino, dijo Gantois; ahí

está tu tia; anunciale tu matrimonio con esta señorita.

—¡Qué tios tan buenos! dijo Vertum.

Julio se echó á los pies de Sofia, Mr. Monot,

los bendijo, el procurador fué á recibir á su mu-

jer, Mad. Gantois se presentó seguida de Simón,

y la Rifaiera llevando á Simoncito en los brazos.

El alguacil se enjugó una lágrima y cayó el telon.

FIN.

## ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente.

Paris 3 de marzo. Londres 2. Mañana continuará la discusión sobre los asuntos de China. El gobierno tendrá probablemente en favor suyo una mayoría de 30 votos.

—Liverpool 21 de febrero. Por el vapor Magdalena que llegó el 19 á Southampton, y por el Arabia que acaba de llegar de Boston y de Halifax se han recibido noticias del centro de América hasta el 21 de enero. De cartas recibidas por personas, cuyos intereses en aquellas regiones las obliga á estar muy al corriente del filibustero Walker, hacemos los siguientes extractos:

Los costa-riqueños después de apoderarse de los vapores de la compañía del Tránsito, resolvieron dirigirse á Granada; pero recibiendo á poco la proclama del general Masa, se estableció el bloqueo del río San Juan, y, quedando cortada la comunicación, estamos estacionados en las márgenes del río, ignorando lo que habrá acaecido en estos días en el interior.

Aquí hay 300 filibusteros que marchaban al auxilio de Walker, pero no pueden salir del río. La escuadrilla inglesa se halla en San Juan á la vista de estos 300 hombres, y el almirante, á pesar de que sabe son otros tantos ladrones é incendiarios que vienen á hostilizar este país débil é indefenso, permanece impasible; y á su vista hacen ejercicios armados hasta los dientes, y se preparan á forzar el paso del río y atacar á los puntos que defienden los costa-riqueños.

Aquí no podemos comprender como permite la Gran Bretaña los descastos, ó mas bien dicho, los crímenes de todas clases que cometen los afiliados de Walker, y empieza la gente á creer que la Inglaterra tiene mucho miedo á los Estados Unidos, que ya le ha impuesto humillaciones, y poco á poco pierde aquí el prestigio que hace poco no le podía disputar ninguna otra nación.

Cien hombres de las tropas que acaban de llegar para Walker han vuelto á embarcarse en el Sierra Nevada que los trajo, y no quieren permanecer aquí. En uno de los vapores de que se apoderaron los costa-riqueños, se hallaban las municiones y viveres para Walker, el cual continua en Rivas con 600 hombres, pero sin viveres y diezmados por el cólera; su posición es muy crítica, se piensa que apenas se sostendrá un mes. Creen algunos que tratará de apoderarse de un vapor que ha traído pasajeros de California y en último caso marchará en él. Corre entre los filibusteros que acaban de llegar de Nueva Orleans, la noticia de que Soulé y comparsa hacen los mayores esfuerzos para enviar á Walker reclutas y armamentos, y que Walker les asegura, que si logra hacerse firme en Nicaragua, cuenta con toda su cooperación para cualquiera tentativa que se intente contra la isla de Cuba.

—El príncipe real de Wurtemberg y su augusta esposa la gran duquesa Olga, de Rusia, se embarcaron el 28 del pasado en Marsella con dirección á Niza. De Turin anuncian con fecha 26 de febrero que el gran duque Constantino de Rusia ha llegado allí aquel mismo día. Sabido es que dichos príncipes van á Niza, donde se halla la emperatriz viuda, su augusta madre.

—Se han recibido noticias de Constantino-pla que alcanzan al 26 del mes próximo pasado, en cuya fecha se decía en aquella capital que el almirante Lyons saldrá de las aguas del Bósforo á fines de marzo próximo. El consejo militar, á quien el gobierno había encargado resolver la cuestión relativa á la participación de los cristianos en el servicio militar,

la ha decidido efectivamente por último, mandando que en lugar de formar con ellos regimientos especiales, se amalgamen á los cuerpos de tropas musulmanas. Con semejante providencia, lo probable es que vengan á resultar las consecuencias naturales al fanatismo religioso y á la intolerancia propia de los turcos. El gobierno otomano ha creído, sin embargo, encontrar una garantía estableciendo un código militar especial y la creación de consejos de guerra permanentes, con el fin de reprimir los desórdenes que puedan ocurrir. De todos modos, lo cierto y positivo es que en la necesidad de optar entre dos graves inconvenientes, ha escogido el menor á su entender, confiando en los buenos resultados que acaso produzca la fusión de cristianos y musulmanes. Las probabilidades no nos parecen muy favorables al proyecto, y aun se nos figura que no se pasará mucho tiempo sin ver como se realizan nuestros contrarios presentimientos.

—Decíase también en la capital del imperio otomano que Mehemet Bey, húngaro de nación, había aceptado el mando de los circasianos. Por otra parte, cuatrocientos polacos, pertenecientes sin duda á la legión que Inglaterra tuvo en Oriente, se han embarcado en algunos vapores, los cuales remoran embarcaciones cargadas de armas y municiones. Todos estos preparativos prueban que la campaña de Arabia se presenta bajo un aspecto bastante importante.

—Ultimamente corrieron voces en algunas de nuestras principales plazas de que en Oporto y otras de Portugal existía la fiebre amarilla. El cónsul español en Oporto ha puesto en conocimiento de nuestras autoridades que semejantes voces carecen enteramente de fundamento.

## Gaceta.

—CÍRCULO DE LA AMISTAD.—Mañana á las siete y media de la noche, disertará en la sesión de Ateneo el Sr. D. Francisco de Borja Pavon, sobre Moral cristiana.

—EL MES DE MARZO.—La palabra *Marzo* se deriva de la latina *Martius*, y esta de *Mars* ó Marte, dios de la guerra, á quien estaba consagrado este mes. El primitivo calendario romano, instituido por Rómulo, empezaba en este mes, porque tenía la presunción de ser hijo de Marte, á quien estaba dedicado. El año entonces estaba dividido en 10 meses, hasta que Numa lo dividió en 12, apoyado ya en datos astronómicos.

El signo del zodiaco correspondiente á este mes, es el de *Aries*, representado como su nombre latino indica, por medio de un carnero; fundándose, sin duda, en la analogía de que, así como el carnero se echa en invierno sobre el lazo izquierdo, y en verano sobre el derecho, así el sol al entrar en este signo pasa de la parte izquierda del mundo á la derecha.

El sol entra en este signo el día 21 de Marzo.

En este día, verificándose el equinoccio de la Primavera, igualan los días con las noches.

—APREHENSIONES.—Durante el mes de Febrero último han sido aprehendidos por los empleados de vigilancia de esta capital los reos siguientes: por robo 8, por heridas 1, por excesos 14 y reclamados por el juzgado de la derecha 1. Total 24.

—LISTAS.—En el núm. 37 del Boletín oficial de esta provincia se publican las listas últimas de electores de Villa del Río, Bujalance, Montoro, Pedro Abad, Carpio, Cañete, Morente y Valenzuela.

—AL DUEÑO.—En el término de Castro ha sido hallado un reloj de plata, que ha sido de-

positado en poder del Sr. Alcalde de aquella villa.

—ROBO.—En el molino de la Jurada, término de Torrecampo, han sido robadas en una de estas últimas noches varias caballerías por dos hombres, que después se supo fueron Agustín Moreno y José García, quinquillero.

—MODAS.—Los trajes de calle son de bastante sencillez. Falda larga, de mucha amplitud, y con volantes si la tela es lisa; si es labrada, ó se deja completamente lisa, ó se ponen adornos á los costados, que consisten, por lo general, en listas de terciopelo, al biés, que van ensanchando progresivamente hasta el bajo. Si estas tiras forman picos, se les puede añadir en cada uno de estos una bellotica de seda, ó un lacito de cinta de terciopelo, con la aldeta muy larga, guarnecida también de terciopelo, con bellotitas, cuyo adorno se repite en el pecho. La manga se compone de dos huecos y termina con un volante.

Los vestidos de terciopelo están muy en boga para traje de soare, también se llevan bastante para calle, especialmente las señoras que no están ya en la primavera de la edad: con estos alternan los de las telas ricas, tanto brochadas como con volantes aterciopelados, y otras disposiciones de novedad y elegancia, algunas de graciosos ramos de flores matizadas, encuadradas en listas de terciopelo de un dedo de anchas, y de dibujos de realce. Los trajes de seda de colores claros convolantes de disposiciones ó de doble falda, si la tela es lisa, convienen mas á las señoritas.

## COMUNICADO.

Señor Director del *Diario de Córdoba*.

Muy Sr. mío: agradeceré á V. se sirva dar cabida en su periódico á la siguiente manifestación que hace s. s. d. b. s. m. — José Muñoz Jeréz.

Cumplo con un deber de conciencia y de buena amistad haciendo público y patente el ningún fundamento en que se ha podido hacer estribar la especie que en estos días se ha circulado de haberse decretado contra Don Rafael Saldaña un auto de prisión, que se pudo poner en ejercicio en la Ciudad de Sevilla, á donde aquel había ido para evacuar ciertos negocios de su particular incumbencia.

La insinuada noticia, que se ha hecho correr con una pismosí repetición por personas cuyos nombres diré á la estampa si á ello se me provoca, y que debieran respetar el nombre del Sr. Saldaña, no ha reconocido otro origen que el siniestro y ridículo desbo de empañar, como si posible fuera, la justa y bien merecida reputación y fama que aquel disfruta, merced á sus continuados hechos de honradez, y á los importantes servicios que, ya inherentes ó ya extraordinarios á la alcaldía de barrio que viene desempeñando, ha practicado con grande aplauso y aprobación de todos, y especialmente del Excmo. Ayuntamiento Constitucional de esta capital, Sres. Gobernador civil y Jueces de primera instancia, y de cuantas otras corporaciones y particulares han podido tener noticia de los actos meritorios de la persona en cuya justa defensa hago esta manifestación.

Siempre al Sr. Saldaña se le ha visto solícito, laborioso y entendido; y cuando en alguna época, por razón de su destino ó de alguna comisión extraordinaria que se le ha confiado, ha tenido que perseguir y apresar criminales, los ha tratado con el miramiento y con la dulzura propios de su carácter, les ha socorrido en los términos que le ha sido posible, y en una palabra les ha hecho mas llevadera la amargura de una suerte que no les era propia.

Estos antecedentes, y la conducta privada del Sr. Saldaña, son los que se han querido oscurecer por sus detractores. Que no lo han conseguido es una cosa indudable, toda vez que los hechos de aquel son bien públicos, meritorios y conocidos, y no es el mejor camino para destruirlos el usar en su contra de la mentira y de la calumnia, máxime si como ocurre en el presente caso, por mas que se ofenda la exquisita delicadeza del Sr. Saldaña, hay una persona que se encarga, como me sucede á mí, de desmentir á los que han querido mancillarle rebajándolo del aprecio público. José Muñoz Jeréz.

Hoy, S. Juan de Dios, fundador, y S. Juan arzobispo de Toledo.

Mañana, Sta. Francisca, viuda romana.

Fue S. Juan de Dios portugués, y nació en 1498 de padres pobres y caritativos. Fue primero pastor y después soldado. Convertido de su vida licenciosa se hizo peon de obras públicas, y después vendió libros y estampas. Su caridad era escesiva y fue premiada por Dios Perfeccionó su conversión el V. P. Avna. Repartido su pobre ajuar entre los necesitados, y con una aparente locura se proporcionó motivos de penitencia y humillación. Recogió los enfermos abandonados en Granada, y de este modo tuvo principio su orden hospitalaria en 1572. Fue varón muy caritativo, penitente, humilde, y lo favoreció Jesuista y su Santísima Madre con sus visitas. Estuvo adornado del don de profecía y milagros. Finalmente en el año de 1550 acabó su santa vida a los 55 de edad. Alejandro VIII lo canonizó, y su cuerpo se conserva en Granada.

Hoy reza la Iglesia de la Dominica segunda de Cuaresma, con rito de segunda clase y color morado. Mañana de Sta. Francisca, viuda, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la Iglesia parroquial de la Magdalena. Mañana en la de Sta. Ana.

En la dicha Iglesia de la Magdalena se celebra hoy una solemne función a S. Juan de Dios, a las diez de la mañana y predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura económico de la misma.

SEMINONES PARA HOY.

En la Sta. Iglesia Catedral por la mañana, el Sr. D. Rafael de la Cruz y Heredia.

En la Iglesia parroquial del Salvador por la mañana el Sr. D. José del Carpio, Cura Teniente de la de S. Lorenzo. Por la tarde, el Sr. Dr. D. Juan Manuel Reyna, Cura económico de la misma.

En la del Sagrario por la tarde el Sr. Lic. D. José Cobos y Junquera, Cura propio de la misma, y Vice-Rector del Seminario de S. Pelagio.

En la auxiliar de S. Basilio por la tarde, el Sr. D. Francisco Manuel Ibarra, Catedrático del dicho Seminario.

En la de S. Nicolás de la Villa por la tarde, el Sr. D. José de Fuentes.

En la de S. Lorenzo, por la mañana, el Sr. D. Andrés Millán, Cura Teniente de la de Santiago. Por la tarde el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

En la de S. Miguel por la tarde, el Sr. D. Rafael Fernández Iglesias, Beneficiado económico de la misma.

En la de S. Juan, por la mañana, el Sr. D. Benito Gutiérrez, Cura Teniente de ella. Por la tarde, el Sr. D. Francisco Cubero, Rector y Cura propio de la misma.

En la del Espíritu Santo, por la tarde, el Sr. D. Francisco Melendo, Cura económico de la misma.

En la de S. Pedro, por la tarde, el Sr. D. Gabriel Gimenez, Cura Teniente de la misma.

En la de S. Andrés por la mañana, el Sr. D. Diego Medina, Beneficiado de la misma. Por la tarde, el Sr. D. Miguel Riera, Rector y Cura económico de la misma.

En la de la Ajerquia, por la tarde, el Sr. Dr. D. Francisco Solís, Rector y Cura propio de la misma. Canónigo Dignidad de Arcipreste rector de la Sta. Iglesia Catedral de Guadix.

En la de Sta. Marina, por la tarde, el Sr. D. Francisco de Porras, Capellán del Convento de Sta. Isabel.

En la de Santiago, a las oraciones, el Sr. D. Andrés Millán, Cura Teniente de la misma.

En la de la Magdalena, hoy segundo día de Novena de S. Juan de Dios a las tres y media de la tarde, con sermón. Mañana tercer día, a las cinco, con sermón.

En la Iglesia del Convento de las Dueñas, por la tarde, el Sr. D. José de Fuentes.

En la del de Capuchinas, por la tarde, el Sr. D. Manuel Bravo, Capellán del mismo Convento.

En la del Cister, por la tarde, el Sr. D. José del Carpio, Cura Teniente de la Parroquial de S. Lorenzo.

En la del de Sta. Cruz por la mañana, el Sr. D. José de Fuentes.

En la de Capuchinas, por la tarde, el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia.

En la de S. Francisco, por la tarde, el Sr. D. Gabriel Gimenez, Cura Teniente de la Parroquia de S. Pedro.

En la del de la Encarnación, por la tarde, el Sr. D. José de Merlo, Capellán del mismo.

En la del de Jesus Crucificado, por la tarde, el Sr. D. Pedro Molleja, Capellán del mismo.

En la del de Sta. Clara, por la tarde, el Sr. D. Pedro Blanco, Sacristán mayor del Sagrario.

En la del de Sta. Isabel, por la tarde, el Sr. D. Gabriel Gimenez, Cura Teniente de la Parroquia de S. Pedro.

En la de S. Pedro de Alcantara por la tarde, el Sr. D. José de Mesa.

En la de S. Pablo, por la tarde, el Sr. D. José de Blancas.

En la de S. Cayetano, por la tarde, ejercicios del Vir-Crucis a las cuatro y media.

En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores por la tarde, el Sr. D. José Cortés, Canónigo de la Sta. Iglesia Catedral.

En la de la Merced, por la tarde a las cuatro y media se manifestará a su divina Magestad; se cantará el Rosario por los niños acogidos de la Casa de Socorro-Hospicio; predicará el Sr. D. Manuel Bravo, Director de dicha Casa, y concluirá con un villancico cantado por las niñas, y la reserva.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Concepcion, en S. Francisco. Mañana Ntra. Sra. del Rosario, en Jesus Crucificado.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 5 de Marzo. 5 por 100 consolidado a 59,25 y el diferido a 25,55.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 7. Trigo de 84 1/2 a 86. Cebada 48 a 51. Garbanzos 80 a 120. Habas 60. Escaña a 48. Maiz de 00 a 00. Albarjonas a 00. Alpiste 00. Yeros a 00. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 82 a 92. Cebada de 48 a 50. Habas a 70. Aceite dentro de la ciudad a 56; id en los molinos a 46. Jacon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 40 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 04 rs. y la arroba a 28 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 56 a 106. Cebada a 48. Aceite en la Calzada a 49, para consumo a 57.

MÁLAGA. Trigo de 30 a 80. Cebada de 32 a 18. Maiz de 34 a 60. Garbanzos de 78 a 150. Habas de 60 a 66. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 50.

JÁEN. Trigo de 88 a 92. Cebada de 55 a 54. Habas de 62 a 66.

GRANADA. Trigo de 77 a 88 rs.; Cebada de 50 a 52. Habas de 60 a 65.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 8 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baza, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanvujez, Rumbra y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuentebejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

AVISOS.

INTERESANTE. En la fundición de hierro de los Sres. White y compañía, frente las Ollerías, se construyen toda clase de máquinas, tales como prensas hidráulicas y dinámicas para aceite, bombas y norias para sacar agua, máquinas para desgranar maiz, etc.

ter habas, albarjonas, etc. Arados de Hallier, que tan buenos resultados están dando en las provincias de Sevilla, Huelva, etc.: cultivadoras, máquinas de vapor, transmisiones de movimientos para fábricas de paños y demas; se hacen ejes para coches de patent y medio id.; se funden cañoneras, bujes, horquillas, planchas para ropa y para sombreros, y todas cuantas piezas se encargan sobre modelos ó diseños. 5-1

MANUAL DEL JUEZ DE PAZ por D. Celestino Mas y Abad. Cuarta edición, ordenada por el real decreto de 28 de Noviembre de 1856.

Véndese a 15 rs. cada ejemplar en la Imprenta de D. Rafael Arroyo. 3-3

CUADRO DEL PAPEL SELLADO y de los derechos que se devengan en los Juzgados de Paz.

Un pliego marquilla: su precio 3 rs. en la misma Imprenta. 3-3

COLECCION DE FORMULARIOS arreglados a la Ley de Enjuiciamiento civil.

Dos tomos en cuarto: véndense a 19 rs. en la dicha Imprenta de Arroyo. 3-3

INTERESANTE. Depósito de efectos ultramarinos y del Reino. Se ha abierto almacén por mayor en la calle de Cardeñeras núm. 52 de esta ciudad, por cuenta de una casa de Málaga; en donde encontrará el consumidor ventajas positivas en precios y calidades de los efectos siguientes:

Bacalao Escocia de 1.ª, 2.ª y 3.ª calidad.

Azúcares surtidas.

Cacaos.

Manteca Haburgo de espuma superior.

Arroces.

Hierro.

Acero, Y todos los demás efectos que comprende este ramo en toda su mayor extensión. 4-4

ENSEÑANZA PERFECTA Y REFORMA RADICAL DE LETRA INGLESA.

D. Francisco Garcia, establecido en esta Ciudad, tiene abierto curso de nuevo para la enseñanza de dicha letra.

En un mes se puede reformar la peor letra que tenga la persona de toda edad y sexo, haciendo con un nuevo y único método desaparecer cualquiera mala forma que los malos principios y las malas costumbres envejecidas puedan haber producido. Las personas que estimen valerse de su direccion podrán entenderse con dicho profesor, que vive Parroquia de S. Andrés, calle de los Cidros núm. 19. Obligándose a no recibir recompensa alguna sino despues de haber conseguido el discípulo su perfeccion. 3-3

ARRENDAMIENTO. Desde el día de S. Juan, 24 de Junio de este año, se arrienda una casa núm. 7 y portal contiguo en la plazuela de la Hermita del Socorro por su dueño D. José Lopez Zapata. 6-5

PERDIDA. El Domingo último se ha extraviado en la Judería un rucho de 3 años, pardo, aparejado, con un bozal nuevo cordobés. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo a su dueño que para en la posada de la Madera. 4-4

COCINERA. Se necesita una cocinera. En la Imprenta de este periódico darán razon. 4-3

COCINERO. Se necesita un cocinero. En la Imprenta de D. Ramon Peralta en la calle de la Espartería, esquina a la de Carreteras, darán razon. 4-3